

Precios de suscripción:

En Toledo.	Mes.....	0,40
	Trimestre.	1,20
Fuera id..	Trimestre.	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 cénts.

Pagos anticipados.

Semanaario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Precios de anuncios:

1. ^a plana, línea.....	0,25
2. ^a id. id.	0,15
3. ^a id. id.	0,10
4. ^a id. convencionales.	

Núm. atrasado 25 cénts.

Pagos anticipados.

Para asuntos obreros: Núñez de Arce, 20.

SE PUBLICA LOS VIERNES

Redacción y Administración: Tendillas, 17

De la semana.

Puestos á comentar la actualidad de la semana, obligada es una referencia á la extrema crudeza del tiempo en estos últimos días. Cuando se escriben estas líneas no queda otro rastro de la nevada, bien que no por eficacia de la solicitud municipal, sino por efecto de la temperatura, que el consiguiente de miembros doloridos á consecuencia de infortunadas caídas. Podemos felicitarnos de que no deje más amargo recuerdo, tal como el de dramas de miseria incitados por los rigores del frío.

La munificencia pública, estimulada y orientada por el señor gobernador civil y sus colaboradores, viene remediando la angustiada penuria de los desventurados, que en otras capitales, como Madrid, llega á extremos dolorosísimos. En invierno más cruel no pudo emprenderse tan benemérita obra. Digna es ella, en verdad, de que todos la secundemos, todavía con mayor esfuerzo, para que pueda ser más extensa y alcance á hogares donde la miseria vergonzante, no por callada, es menos aguda que la de los que ni siquiera hogar tienen: aquellos en que la falta de trabajo, el exceso de prole y la añadidura de alguna enfermedad crean una situación terrible. No olvide esos hogares la caridad pública.

Bien los tuvo en cuenta, hará unos ocho años, un insigne amigo de los pobres, de gratísimo recuerdo. Muy de mañana, una en que la nevada era mayor aún que la del domingo, el anciano cardenal Sancha recorría á pie, tras un carro cargado de prendas de abrigo, los barrios extremos de Toledo, y de casa en casa iba agotando su buen cargamento de ropas y vaciando su bolsillo, que sacó bien repleto de pesetas. Enfermo tornó á Palacio, colmado de bendiciones. Oportuno y justo es el recuerdo, que traen á nuestra memoria estos días de hielos fuertes, y que en los desvalidos renovará la gratitud y en los venturosos despertará el estímulo.

La antecedente sesión municipal brinda escasa materia al comentario. Casi todos los asuntos fueron echados á esos cestos de los papeles, que se llaman Comisiones. A duras penas quedó ratificado el acuerdo, ya convenido anteriormente, de que la plaza vacante en las oficinas municipales sea provista mediante oposición. Alguien insistía en que fuese por concurso. Y ¿qué más da? Por concurso será otorgado el destino: un concurso en que triunfará quien más expresivos certificados de valedores políticos presente. Un concurso de recomendaciones políticas, en fin.

Lo conveniente en tal asunto al interés del presupuesto hubiera sido amortizar la plaza. Así lo propuso en oportuna sazón un concejal austero, que reputa excesivo el número de empleados. Seguramente no discrepan de este juicio los demás ediles; pero ¿cómo desaprovechar la oportunidad de servir á un amigo político? Economías en los servicios públicos, bien; economías en los sueldos y en otros gajes, de ninguna manera. De tocarlos, sea para acrecerlos; en todo caso, queden cual e-tuvieren. Dígalo, si no, el presupuesto del año actual. ¿Qué luego, por ejemplo, no hay recursos bastantes

para limpiar de nieve las calles? El deshielo las limpiará. ¿Que hay brazos inactivos y quehaceres urgentes? ¡Si no hay recursos! Pero hay arbitrios, y otros ingresos, y otras sacaliñas. Lo que ocurre es que no los distribuye un buen sentido ó una voluntad bien orientada en el presupuesto de gastos; y ese dinero que se escatima á las necesidades de la calle es el que sobra á las nóminas de la Casa ó el que se malgasta en menesteres superfluos. Tales son el programa y los usos del Ayuntamiento.

En la misma sesión se habló otro poco contra los antiestéticos aditamentos de los edificios toledanos. Huelga decir que la diatriba estuvo á cargo de los Sres. San Román y Vidal. Para los demás, estas cosas son fruslerías indignas de su atención, absorta en cuestiones de más sustancia, como el regalo de un empleo. Si alguno terció en el diálogo trabado entre aquellos concejales y el alcalde, fué para reiterar el desagrado, casi la exasperación, que le produce toda frase en interés de la integridad del excepcional aspecto de Toledo. A su juicio, propugnar porque se conserve es algo incompatible con los amores que á Toledo debemos. En verdad que es peregrino ese toledanismo que rechaza empeño tan plausible. Pero dejémosle con su juicio, y cuidemos del nuestro.

Claro es que lo de que hablaron los Sres. Vidal y San Román—el emplazamiento de tubos de chimenea en las fachadas de los edificios típicos—es para nosotros, como para ellos, cosa de poca monta, comparada con otras de mayor daño, tales como revocos, derribos y detentados modernismos. Pero bueno es ir afirmando en cada caso el respeto que merece lo legendario de Toledo, que, salvando muchos adefesios que va teniendo, es Toledo entero; si bien lo mejor es una medida general y radical para lo sucesivo. Harto necesaria es la tal medida. No ha mucho—y es otra enormidad que hay que añadir á la ya larga serie de ellas—se han hecho junto al cobertizo de Santo Domingo reformas execrables. Y no se acabará hasta conseguir que de ese rincón, el más característico, huya toda su poesía.

Aconteció con el ruego de ambos señores concejales lo que con tantas otras cosas del Ayuntamiento. ¿Cómo prohibir á los vecinos que coloquen tubos de chimenea en la fachada de sus casas, si el propio Ayuntamiento, en su edificio de greca traza, tiene fijados unos enormes? Y á este tenor puede seguirse interrogando: ¿cómo prohibir los revocos inconvenientes, si el propio Municipio revoca edificios de su propiedad, como el del Arco de la Sangre? ¿Cómo condenar la desaparición de objetos históricos y artísticos, si del propio Ayuntamiento han desaparecido documentos de tanto valor, como el conocido «Perdón de Carlos V», que fué á parar á la Academia, igual que pudo marchar al extranjero, y como los interesantísimos del Greco, que menciona Cossío en su libro, y que estarán en el Consistorio, pero no aparecen por sitio alguno? ¿Cómo censurar la pérdida de objetos más menudos, si de las mismas puertas del Ayuntamiento ha desaparecido una porción de sus característicos clavos? ¡Hasta los clavos, señor!

Y en otro orden, pueden formularse análogas preguntas. ¡Tristeza mayor!

¿Para qué decir que el último artículo de *El Imparcial*, «Toledanos contra Toledo», que suscribe el Sr. Alcántara, es tan exquisito, tan valiente y tan cargado de razón como cuantos proceden de esa ilustre pluma? Centenares de casos que suceden aquí con demasiada frecuencia abonan sus razonamientos. Sabemos nosotros de una iglesia, cuyo sacristán realiza no pocos viajes á Madrid, al objeto de ponerse en relación con chararileros y concertar con ellos liquidaciones, para las cuales está debidamente autorizado; de otra iglesia donde en la actualidad están puestas á la venta cuatro ó cinco obras de arte; de otra.... Pero ¿no se han denunciado ya mil veces innumeradas exportaciones consumadas ó inminentes, con expresión concreta de templos, objetos, precios y compradores? Sin embargo, el despojo prosigue. Es un verdadero escándalo, contra el cual hay que protestar un día y otro día tan enérgicamente como lo hace el Sr. Alcántara, hasta que el Gobierno provea algún remedio. Porque tenemos fe en la virilidad del pueblo, consideramos no muy remoto un gran movimiento de protesta contra esa inaudita expoliación. Nadie, como nosotros, tan leales á todos los respetos; pero es que, según dice el Sr. Alcántara en su artículo penúltimo, «se puede ser religiosos y respetuosísimos de la jerarquía eclesiástica, y á la vez defensores valientes del alma de Toledo».

ANOCHÉ EN ROJAS

LA MALQUERIDA

Atraído por la fama de la postrer obra del insigne Benavente, el público llenó anoche el coliseo de Rojas. No quedó defraudada su avidez. Aclamaciones entusiastas hicieron subir el telón tres ó cuatro veces al final de cada acto.

La insuperable intensidad dramática de la obra absorbe la atención y hiere el alma. Ese truculento disputar de las pasiones, en un ambiente lugareño tan diestramente observado, es de una emoción grande.

En la sagacidad de la trama ni en su maravilloso desarrollo cabe mayor interés. No es menos exquisita que aquella otra de *Los intereses creados* esta modalidad ó esta orientación, por decirlo así, del arte benaventino, que muestra *La malquerida*.

Por cierto que en ella hace nuestro contemporáneo Príncipe de los Ingenios gratas alusiones á Toledo, sobre colocar en un pueblo de su provincia—Aldeanabco de Escalona—la escena de su nueva producción. Ello no es indiferente á nuestro orgullo de toledanos, satisfecho con el recuerdo que para Toledo tienen en sus excelsas obras los artífices de la patria literatura.

La compañía Montijano ha puesto en *La Malquerida* un interés muy digno de los aplausos que la otorgó anoche el público. La Srta. Valdivia, actriz de muy excelentes dotes; Consuelito Montijano, tan discreta como bonita; Pepe Montijano, con su naturalidad de gran actor; la Sra. Ríos, el Sr. Vallarino; todos, en fin, consagraron su esfuerzo á la obra y fueron aplaudidísimos.

Para esta tarde se anuncia, á las cinco, *Primavera en Otoño*; y por la noche, á las nueve, *La malquerida*.

EN LA ACADEMIA

El concierto de ayer.

En la Academia de Infantería se celebró ayer tarde, con extraordinaria concurrencia, un gran concierto, á cargo de la banda de música de dicho Centro militar.

El programa, muy selecto, fué admirablemente interpretado, y al director de la banda, Sr. Romo, que está realizando una labor artística merecedora de los mayores elogios, se le aplaudió muchísimo.

El capricho descriptivo del Sr. Gómez Camarero, *Una noche en Toledo*, fué repetido á instancias del público, que le aplaudió con entusiasmo.

Después hubo sesión de prestidigitación, que hizo las delicias del auditorio, el cual quedó sumamente complacido.

Hotel Granullaque, Barrio Rey, 4.—Toledo.

LA MENDICIDAD

En favor de los pobres.

Durante la anterior semana ha continuado en aumento el auxilio que viene prestándose á los pobres en el «Asilo y Comedor de Caridad», creado por la Junta de protección á la infancia y represión de la mendicidad, con la constante cooperación de personas caritativas de esta capital.

A diario se reciben en dicho establecimiento benéfico socorros extraordinarios en especie, ropas y otros efectos, hechos por varias personas y entidades que corresponden á los altruistas fines que se ha impuesto la mencionada Junta, presidida por el señor gobernador civil de la provincia.

Sigue aumentando la suscripción en metálico abierta á tan laudabilísimo objeto, y también se preparan diferentes espectáculos públicos, para con sus rendimientos contribuir al sostenimiento del Asilo y Comedor antes citados.

Hasta ahora se ha conseguido la extinción de la mendicidad callejera, librándose á este vecindario del triste espectáculo que antes ofrecía la peregrinación de tantos desvalidos que pululaban por la vía pública.

Limitamos nuestra información á estas ligeras notas, porque diariamente la conocen ya nuestros lectores por la de otros periódicos locales.

CHISMORREO POLÍTICO

Aunque todavía es pronto para decir algo, y fantasear más, respecto de elecciones de diputados á Cortes, circulan varias noticias de verdadero interés para algunos distritos, que quiero poner en conocimiento de los suscritores de HERALDO TOLEDANO. Ahí van.

Se dice, y con algún fundamento, que por el distrito de *Orgaz* luchará frente al candidato oficial un rico bilbaíno, que representa la política del señor conde de Romanones, que viene dispuesto á llevarse el acta. Por lo visto, le es muy necesaria.

También se dice que por el de *Quintanar* presentará su candidatura un fogoso reformista, que ya en la anterior

legislatura se presentó como republicano. Si esto es así, ¿qué van á hacer los netos republicanos de Quintanar, que siempre van unidos en todas las batallas electorales con los conservadores? ¡Aberaciones de la política!

Y vaya la última por hoy. Se me asegura que si el Gobierno concede al señor conde de Romanones dos candidatos, mejor, dos diputados, que pide en esta provincia, no habría lucha en ningún distrito, porque retiraría y no autorizaría á ningún candidato afecto á su política, que con tal caracter quisiera luchar. Parece ser que el Gobierno no ha echado en saco roto las proposiciones del conde, y la estudia en sus ventajas; y hay quien dice que así sucederá.

EL MIRANDERO.

De Valmojado.

Para el señor gobernador civil.

No es posible continuar más en silencio; el escándalo que venimos observando verifican los jóvenes alrededor de la escuela de niños, mientras el señor maestro está ocupado en la clase de adultos, es insoportable.

Nos consta que el señor maestro ha pedido auxilio repetidas veces á estas autoridades, y, sin embargo, se vienen repitiendo estos abusos casi á diario, desde que se empezaron las citadas clases. ¿Qué demuestra esto? Que estas autoridades son incapaces ó impotentes para desempeñar su misión; porque, que no quieran, no hemos de pensar; puesto que beneficio, ninguno había de reportarles tal proceder, y en cambio, deben estar poseídas de que al tolerar tales hechos, nos honran con identificarnos con salvajes y tirar por tierra la enseñanza en nuestro pueblo, estando tan necesitado de ella.

Aquí, hace unos cuantos años, que no puede haber maestro bueno; ninguno está á gusto, y como es natural, en cuanto ven dos cuartos de luz, se largan. ¿En qué consiste? Algunos detalles podríamos dar, pero quien pueda más, tiene la palabra; que yo, el objeto que hoy me hace coger la pluma, es para suplicar al señor gobernador civil é inspector de primera enseñanza, que tomen cartas en el asunto, pues no está ni medio regular, que se atropelle tan inicua y á la enseñanza y al encargado de difundirla, que son el futuro bienestar de nuestro pueblo.

UN VECINO DEL PUEBLO.

MENUDENCIAS

De la fraseología del Sr. Villarreal:

—La vida es un reloj, que á lo mejor se descompone.

A este paso, Maura va á quedar tamaño de una lenteja.

O una lenteja va á quedar tamaño del Sr. Villarreal.

El propio concejal, proponiendo reformas en el edificio de la Audiencia:

—Así desaparecerá de allí el Colegio electoral, porque no parece bien que en el recinto de la Justicia se celebren unas elecciones.

Tiene mucha razón.

¡Porque cuidado que se avienen mal la justicia y los procedimientos electorales!...

Sigue el susodicho edil, hablando de cómo ha de proveerse la plaza vacante de escribiente municipal:

—Debe ser por oposición, y no se alegue en contra los compromisos que pueda tener el Tribunal, porque si yo formara parte de él, me apretaría la manga, como los frailes.

¡Luego la tiene usted ancha!

Pues que Dios se la aumente, hermano.

Más del resusodicho municipe.

—El asunto, pues, debe pasar á la

Comisión, para que determine los requisitos que ha de exigirse á los opositores: como edad, buena conducta, condiciones morales....

Y políticas, añadimos nosotros.

Los Sres. Sancho y Moraleda denunciaron al alcalde que ejerce el cargo de sereno un sordo.

Si la sordera es incompatible con tales cargos, nosotros denunciaremos también á casi todos los concejales, «serenos», al fin y al cabo, de los intereses públicos.

La mayoría son sordos.

Y de los peores.

De los que no quieren oír.

Propone un colega que sólo concurrirán á los bailes de máscaras del Centro de Artistas los socios que para ello abonen diez pesetas.

Y añade:

«Diez pesetas por socio, que daban derecho á asistir gratuitamente».

¡Caramba con lo de gratuitamente!

Es lo que dirán del colega muchos socios:

¡Que le den diez pesetas!

O sea dos duros.

Escribe, á propósito de la nevada, otro colega:

«Hoy martes, día de mercado, han sido pocos los negociantes que han establecido sus puestos en la plaza de Zocodover: uno solo de tocino fresco había instalado en la cuesta del Alcázar».

¡Y bien fresco que estaría, observador colega!

En un periódico madrileño afirma su corresponsal en Toledo que el candidato Sr. Agrela ha producido aquí buena impresión.

Afirmar es.

¡Pero si nadie le conoce aquí!

A ver, lector, ¿qué sabe usted del señor Agrela?

Que es «cunero» ¿verdad?

Pues esa es toda la impresión que ha producido por acá el Sr. Agrela.

Una mala impresión, vamos.

Bien decíamos que algo se nos olvidaba del Sr. Villarreal.

Cuando hablaba en la sesión del lunes, se atragantó un instante, y coincidió el atragantamiento con un golpe de tos que sufrió un señor del público.

—No comprendo—dijo el Sr. Villarreal dirigiéndose, airado, al público—cómo mis palabras han producido á ese señor oyente ese catarro, que deseo se le cure cuanto antes.

Nosotros sí lo comprendemos.

Mucho de lo que allí se habla no puede producir otra cosa.

Toses ó sueño.

El alcalde de Madrid ha dimitido, enojado por los chistes que le han hecho los periódicos y el público con motivo de la ineficacia de sus medidas referentes á la nevada.

¿Qué habrá dicho de esto cierto ex alcalde toledano?

—¡Bah!—exclamaría seguramente.—

Eso es gana de dimitir, porque yo, de algo menos altura que el vizconde de Eza, no me consideré obligado á hacerlo en una ocasión mucho más grave, á pesar de los chistes que me hizo todo el mundo.

¡Menudos chistes!

De aire y de golpes de bastón.

No hay resurgimiento.

El proyecto del tranvía.

Hemos recibido contestación á la carta que dirigimos al Sr. Marqués de Urquijo con objeto de inquirir noticias ciertas acerca de algunas afirmaciones que se nos hicieron respecto al resurgimiento de la idea de establecer en nuestra población una empresa tranviaria, cuyo proyecto quedó archivado por falta de ambiente, de capitales emprendedores hace años. El Sr. Marqués de Urquijo nos mani-

fiesta que no ha pensado tal cosa; y por consecuencia, que no hay nada de lo que aquí se había dicho.

Hemos de confesar con franqueza que no sólo nos guió, al molestar con nuestras preguntas á los señores Urquijo y Leyun, el propósito de información; una segunda parte entrevistamos en el asunto: cualquiera de ambos señores son capaces por sí solos de acometer la empresa, pues aparte de los grandes capitales que poseen disponen de magníficos saltos de agua que representan potentísima fuerza motriz.

Atendiendo á estas circunstancias y al cariño é interés que en distintas ocasiones demos raron por Toledo estos señores, no consideramos un sueño el idear que si no lo habían pensado ciertamente, como de rumor se dijo, pudiera haberles servido de recordatorio nuestra interrogación y si, considerando aceptable el asunto, pensaban con tal motivo lo que anteriormente no pasó por su imaginación, algo útil pudiera haber resultado de lo que á nosotros poco nos costaba intentar.

Parece que nada hemos conseguido, porque ambos señores, en sus atentas contestaciones, se limitan á la escueta negativa sobre nuestra pregunta, pero al cabo de todo ello es uno de tantos esfuerzos defraudados que nuestro deber de defensores de los intereses generales hemos pasado al archivo del trabajo hecho sin rendimiento de utilidad.

Cumplimos con una, para nosotros, sagrada obligación y nada más.

Alberto Vivar y Rodríguez

Profesor de instrucción primaria.

Lecciones en casa y á domicilio.—Precios módicos.

Razón: en esta Redacción, y Airosas, 4.

UNA QUEJA

En su regreso de Toledo á Madrid, el 15 del pasado mes, el viajero D. Serafín Llavallol, ha sido víctima de un proceder que no merece, y en el que se excedió exageradamente el revisor núm. 73, don Hidalgo Campos.

Creemos que nunca haya razón para tratar á los viajeros en formas tan desmedidas, como dicho señor revisor se permitió, faltando al cumplimiento de su deber, como empleado y como ciudadano, si había de observar las reglas que la buena educación exige, y que estamos obligados á observar todos.

El que la vuelta-billete con que el señor Llavallol viajaba fuera ó no válida, no es motivo para que el Sr. Campos sostuviera el altercado que originó su discusión, y mucho menos, para que dirigiera los «desplantes» de que si cobraba doble era porque «le daba la gana»; máxime cuando el viajero, aun estando en la creencia de hacer uso de su derecho, se convenía á pagar doble el trayecto de Toledo á Algodor y sacar allí nuevo billete, que no le fué permitido.

Si dicho billete no era ya válido, ¿por qué se le consintió al Sr. Llavallol entrar en el andén de la de Toledo, picándole la vuelta y sin hacerle la menor observación? ¿Es que con idea le dejaron pasar para aprovecharse después del lucro que supone el cobrar doble de lo que corresponde al billete ordinario? No se demuestra otra cosa, al considerar caducados los derechos que le asistían al viajero aludido, quien debía llegar á Madrid cuatro horas antes de espirar las cuarenta y ocho, porque había sacado un billete de ida y vuelta á las doce del día 13 anterior.

Deben ser suficientes los motivos expuestos, para que la compañía de M. Z. y A., estudie el caso, dé la solución que proceda, y amoneste á dichos empleados, con el fin de que en lo sucesivo guarden las consideraciones y respetos debidos á todo el mundo.

F. RODRÍGUEZ.

Noticias.

El miércoles pasó el día en Toledo nuestro particular amigo el ex diputado por Quintanar de la Orden D. Pablo Ramos, á quien tuvimos el gusto de saludar. Nada nos dijo de política conservadora, por que dice está muy entretenido con la futura lucha electoral en su distrito, donde espera triunfar, á juzgar por las buenas impresiones y agradables noticias que de todos los pueblos recibe.

En breve, y probablemente dentro de la semana entrante, visitará los pueblos de su distrito el señor Ramos. Le deseamos feliz

viaje por esas tierras manchegas y un éxito completo en su empresa.

También saludamos el mismo día al alcalde de Puebla de Almoradil D. Eminiano Muñoz, que ha sido llamado por el señor gobernador; no sabemos la causa, pero estando tan próximas las elecciones y siendo alcalde liberal, en un distrito de reñida lucha.... La solución para los queridos lectores.

¡Artríticos! Cuando querais convenceros de la excelencia de la «Piperazina doctor Grau» en los casos de reuma, arenillas, mal de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etcétera, preguntad á cuantos ha curado.

Reiteramos nuestra excitación para que, por quienes corresponda, se practiquen sin desmayos cuantas gestiones sean precisas hasta lograr interesar al señor ministro de Instrucción pública en el traslado del museo arqueológico, que, por dignidad y por conveniencia de todos, no debe permanecer más tiempo clausurado y establecido en un edificio ruinoso.

El gobernador civil, Sr. Fernández Jiménez, ha mejorado de la dolencia que durante varios días le ha retenido en cama.

Lo celebramos mucho.

Felicitamos á nuestro estimado colega La Campana Gorda por las reformas con que aparece desde su último número, las cuales acreditan el buen gusto de sus redactores.

Los vecinos del callejón de los Naranjos se quejan de las molestias que les ocasiona la descarga de carros de paja suelta, que suele allí afectuarse, y con la cual se ensucia el callejón y se embaraza el tránsito de esos vecinos.

Trasladamos la queja al señor alcalde para que en lo sucesivo se evite á los vecinos esas molestias.

Se vende un saxofón en mi bemol, semi-nuevo, marca «Bufet». Para tratar del precio, en esta Redacción.

Aprendices: varios oficios, se necesitan. Redacción de este periódico detalles.

El banquete en honor de D. Juan Muro se verificará en los primeros días del mes próximo.

El precio de la tarjeta será de cuatro pesetas, para que puedan asistir mayor número de personas.

Para la suscripción con que ha de costearse el álbum, se admiten en esta Redacción cantidades.

Recaudador sociedades, buenas referencias, hace falta urgencia.

Indicaciones en la Redacción de este periódico.

La sociedad *Terpsicore* celebrará esta noche en su domicilio social un magnífico baile de máscaras, patrocinado por la Junta de protección á la infancia y represión de la mendicidad, destinando los productos que se obtengan en dicha fiesta á favor de los pobres que diariamente son socorridos en el «Asilo y comedor de caridad» establecido por dicha Junta.

Agencia General de Negocios, matriculada

de

Luis Mateo y Moreno

Procurador de los Tribunales

Cordonerías, 16, Toledo.

Habilitado de Clases pasivas. Subdirector para la provincia de Toledo de la Sociedad Anónima de Seguros «La Estrella», genuinamente española y domiciliada en Madrid.

Ramos de Incendios, Vida, Cosechas y Accidentes del Trabajo, con pólizas muy liberales.

TOLEDO

Gutenberg, Imp. Moderna de A. Garijo

Calle del Comercio, núm. 12.

SECCIÓN OBRERA

A CARGO DE LA JUNTA ADMINISTRATIVA DE LA CASA DEL PUEBLO

La Mutualidad Obrera.

Lo que puede y debe ser.

Últimamente ha quedado constituida esta importante entidad, pero como el desarrollo que nos proponemos alcance en su funcionamiento, es de suma importancia, necesitamos que todos los obreros y sus familias se percaten bien de que no se trata de una sociedad de socorros vulgar, que lo que pretendemos es mucho más; que todo el que esté inscrito en la Casa, disfrute de los beneficios de una farmacia económica, que tengan en nuestro domicilio consulta diaria por los facultativos de la Mutualidad, y sobre todo, que sepamos que cuando se nos despache una receta, surtirá sus efectos en el enfermo, ó cuando menos, no le perjudicará y llevará su completo en el género.

Sabemos, y no nos sorprende la noticia, que hay muchos elementos interesados en que nuestros proyectos no progresen, pero de ello ya nos iremos ocupando con la debida oportunidad.

Por hoy nos dedicamos á descubrir los ojos de los compañeros, vendados por la ignorancia, cuya venda conviene á todos arrancaros bruscamente, haciéndola mil pedazos para que no los vuelva á cubrir.

Para que los lectores se hagan cargo más exactamente de lo que son y pueden ser estos organismos, haremos alusión á la Mutualidad que hay establecida en Madrid.

El día 1.º de Septiembre de 1904 comenzó su vida oficial La Mutualidad madrileña, con 1.300 socios, entre familiares é individuales.

El servicio que inmediatamente instaló fué el siguiente: cuatro médicos de medicina general, un tocólogo, un comadrón, una comadrona, un practicante de medicina y cirugía, un Consultorio con un conserje, una Farmacia con un farmacéutico, dos auxiliares de farmacia y un mozo. En las oficinas, dos oficiales y, además, dos cobradores.

Hoy la clase trabajadora madrileña puede presentar á los obreros de toda España la Sociedad más importante de este carácter.

Actualmente figuran en La Mutualidad Obrera 9.800 familias; es decir, disfrutan de los servicios que ha establecido más de 40.000 individuos. Tiene veintiséis médicos de medicina general, dos cirujanos, tres tocólogos, cuatro practicantes de medicina y cirugía, dos comadrones, doce comadronas, seis farmacias (una fuera del término municipal de Madrid) y un Laboratorio; en estas dependencias prestan servicios seis farmacéuticos, veintidós auxiliares de farmacia y doce mozos. Tiene siete Consultorios (dos fuera del término municipal de Madrid), cinco conserjes y cinco auxiliares. En las oficinas hay tres oficiales y un auxiliar, seis cobradores y un gerente; es decir, que el personal técnico y administrativo, en total, suman ciento diez individuos. Todo este personal ingresa por concurso de méritos, con arreglo á las bases aprobadas por la junta general de mutualistas.

También posee una clínica operatoria con su sala de operaciones é instrumental necesario para hacer toda clase de operaciones y camas en habitaciones separadas, donde asisten á los operados las personas de la familia que los interesados creen conveniente.

Para que se tenga idea de la importancia de La Mutualidad Obrera en cuanto á su movimiento y á los servicios que presta, es suficiente dar los datos correspondientes al mes de Noviembre último: En el mes de Noviembre hubo resu-

men de cuentas, que dió el siguiente resultado: ingresos, 64.075,10 pesetas; gastos, pesetas 39.194,81, quedando para el mes de Noviembre un fondo de 24.880,29 pesetas.

En medicamentos se ha gastado en dicho mes 14.805,62 pesetas; en material de curas y operaciones, 1.186,80; por defunciones, 1.806,61; en alquileres, 1.647,27; en contribuciones, 1.948,84, y en haberes del personal, 14.502,37.

Los servicios prestados en el mismo mes son los siguientes: consultas de enfermedades de la vista, 100; de cirugía, 1.410; de la matriz, 274, y de otras enfermedades no clasificadas, 5.907.

Los avisos para la asistencia á domicilio han sido 1.240; los partos asistidos, 127; las defunciones, 43, y las recetas despachadas á los socios entre todas las farmacias suman 14.967.

Por lo expuesto, está demostrado que las organizaciones de esta clase pueden reportar de una manera inmediata grandes beneficios á la clase trabajadora, y que, por lo tanto, todos estamos obligados, á cooperar al desarrollo y fundación de toda clase de Cooperativas de consumo y Mutualidades.

Aparte de lo expuesto. La Mutualidad madrileña Obrera ha constituido una Casa de Salud para sus asociados, para lo cual desde 1.º de Enero actual, comenzó á funcionar un fondo especial con ese objeto. Se propone establecer la «Gota de leche», el socorro metálico á los enfermos y el servicio de entierro de su propiedad.

Tampoco los que prestan sus servicios á la Sociedad dejan de disfrutar de los beneficios propios de Sociedades como esta, pues el personal tiene derecho al sueldo por cierto tiempo en caso de enfermedad y á una pensión caso de quedar inútiles para el trabajo.

Con lo dicho queda expuesto, aunque muy sucintamente, lo que es la Mutualidad Obrera y los muchos beneficios que á la clase reporta.

No abrigamos los obreros toledanos la ilusión de que nuestra Mutualidad alcance un desarrollo tan intenso como la de Madrid; su importancia se ha de ajustar, naturalmente, á la que tiene la población obrera en Toledo, pero en cambio en beneficios para el asociado, ha de superar á aquella toda vez que la cuota que proyectamos ha de ser mucho más inferior, y por el contrario los beneficios más ventajosos; pues si bien es verdad que no dispondremos por el pronto de clínicas y consultorios, tendremos un socorro de dos pesetas para los enfermos, una farmacia y un facultativo en nuestro domicilio social, entierros, asistencia á partos, servicio especial para accidentes del trabajo, etc., etc.

De lo que depende nuestro mayor éxito, es del número más ó menos importante de adhesiones que se inscriban en nuestras listas de asociados, por ello recomendamos á todos los compañeros de la Casa del Pueblo, se conviertan en verdaderos propagandistas y procuren hacer comprender á los que no lo estén, la importancia y conveniencia económico-social que este importante organismo representa hasta para el mismo Municipio, que al restarle de la Beneficencia mil familias obreras, ha de experimentar un descargo muy digno de tenerse en cuenta, y que no habrá pasado desapercibido, desde el primer momento, para aquellos administradores.

Las adhesiones para la inscripción de la Mutualidad, pueden los compañeros depositarlas en la Conserjería de este Centro y en la Secretaría de la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios.

Movimiento social.

Reuniones para la semana.

La Sociedad de Carpinteros celebró junta general el día 21, á las siete y media de la noche.

La Administrativa celebró junta ordinaria el día 22, á las ocho de la noche.

La Asamblea de Directivas celebra junta el día 24, á las ocho de la noche.

Los jóvenes proletarios deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á la causa obrera.

Los ancianos.

—Soy poderoso, he acumulado en mis arcas tesoros; he estudiado profusamente la manera de acrecentar mi fortuna; un tiempo á la luz del candil de aceite, otro á la del gas, otro á la de la brillante lámpara eléctrica, he quemado mis pestañas haciendo cálculos y más cálculos, y sonando en la soledad de la noche mis monedas de oro. Mi dinero, yendo y viniendo, ha recorrido el mundo y tornado con aumento á mis cajas.

Soy viejo, pero puedo esperar la muerte tranquilo y descansado. Vivo colmado de honores; soy senador, magistrado, ministro.

¡Bendito sea Dios, que así ha premiado mis esfuerzos!

Apártate, mendigo, y déjame libre el paso.

—He reñido cien batallas y regado de sangre el orbe. El ruido de armas ha llenado de pavor á los pueblos. He pasado á cuchillo á miles de adversarios y obscurecido la ley del sol con el humo de mis cañones.

Soy viejo, pero puedo esperar tranquilo la muerte.

La patria, agradecida, me ha colmado de cruces y de riquezas: soy general, rey, emperador.

¡Bendito sea Dios, que así ha premiado mis esfuerzos!

Apártate, mendigo, y déjame libre el paso.

—He descifrado los libros santos y dedicado al Señor, á todas horas, rezos y plegarias. Mi casa es la casa de Dios. Elevo mis cantos al solemne son del órgano sonoro, entre imágenes vestidas, y mi voz resuena bajo las altas bóvedas de inmensas catedrales. Soy viejo, pero puedo esperar tranquilo la muerte.

Los fieles, agradecidos á mis rezos, me han regalado casullas cuajadas de brillantes, cálices de oro, palacios de mármol, tesoros sin fin; vivo rodeado de honores: soy obispo, cardenal, papa.

¡Bendito sea Dios, que así ha premiado mis esfuerzos!

Apártate, mendigo, y déjame libre el paso.

—He bajado á las profundidades de la tierra para arrancarla los tesoros que tú has atraído con tus cálculos y hecho rodar por todo el mundo; he exprimido en el molino las olivas del huerto para sacarles el aceite con que han lucido tus candiles, y extraído de la mina el carbón de que se ha formado luego el gas; con carbón se ha calentado el agua que ha llenado de vapor las calderas de las máquinas que han arrastrado los trenes y movido las hélices de los barcos que hacían posibles tus extensas relaciones; he posado unos montes y allanado otros,

construído puentes y puertos; he robado á los saltos de agua su fuerza y he acumulado en dinamos la electricidad brillante y poderosa; he fundido el bronce de los cañones y templado el acero de las espadas que á tí te han dado la victoria; los arneses de tus caballos los he fabricado yo; he sacado desnudo, de inmensos arenales, los diamantes que adornan tu cáliz; del seno del mar, las perlas y los corales que adornan tus vestiduras; he cortado con mi hacha los árboles, en cuya madera ha hallado el artífice sus santos; he arrancado de la cantera la piedra que forma tus catedrales, y he subido en mis hombros el último adorno, y lo he colocado en la punta de las agujas de tus templos góticos. Minero, labrador, fogonero, leñador, jornalero, he sido. Sin mí ¿qué fuera de tus onzas? El bocado de tu corcel, la herradura con que ha podido caminar, la espuela con que le has aguijoneado, te los he dado yo. Sin mí, tus santos de madera dormirían en el fondo de los bosques; los arcos de tus catedrales, en el corazón de las montañas; tus cálices de oro, en las entrañas de la tierra: hasta tus libros santos no existirían sin mí; ayer, por falta de cera en que esculpirlos; hoy, por falta de papel en que estamparlos. Yo os lo he dado todo y nada tengo.

Soy viejo y no puedo trabajar; por eso soy mendigo. ¿Hallará mi cadáver tumba?

Nada debo á vuestro Dios, pues que así me premia.

Apartaos, poderosos, y dejad al mendigo libre el paso.

Crisis obrera.

Para el señor alcalde.

Con el fin de contrarrestar la crisis obrera que en la actualidad existe en esta población, estimamos sería conveniente que por la Alcaldía se hiciese cumplir á los dueños de fincas urbanas las órdenes que se les tiene comunicadas, al objeto de que procedan al revoco de sus fachadas en las casas que necesitan de esta mejora, que aún son muchas, siempre con la intervención técnica del señor arquitecto municipal para que no se perjudique al ornato y estilo característico de esta histórica ciudad.

El triunfo de la Mutualidad se obtendrá con sólo que cada compañero asociado presente una adhesión á ella y que las distintas entidades que forman la razón social que encabeza esta sección, abran la amnistía que solicitaba en el número anterior el presidente de la de Profesionales y Oficios Varios.

Por la enseñanza.

CONCURSO ESCOLAR

En el Boletín Oficial correspondiente al 15 del actual, de esta provincia, se ha publicado una circular del señor gobernador civil anunciando la preparación de un Concurso escolar, en el que tomarán parte los más aventajados alumnos de las escuelas públicas de ambos sexos de Toledo y la provincia, para lo cual, oportunamente, se publicará el programa que ha de servir de base para el examen de todos los concursantes.

Mutualidad Obrera

Se admiten adhesiones en la Casa del Pueblo, Núñez de Arce, 20, Toledo.

Socorros en metálico, asistencia médico-farmacéutica y de comadrona; entierros.

de la Casa del Pueblo.

Justo Torres

ENCUADERNADOR

Libertad, 6, Toledo.

(Frente al Gobierno Civil)

Carpetas de todas clases y tamaños

Faustino Vega

Restaurant

Barrio Rey, 9. Teléfono 20.—Toledo.

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

Panaderías de RATIÉ Y C.^{IA}

ELABORACIÓN MECÁNICA

FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida á diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Vienna de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parisés, Moldes, etc., etc.

SERVICIO Á DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18, Tornerías, 7 y Santo Tomé, 10.

TOLEDO

¡¡TERCIANAS-CUARTANAS-CUOTIDIANAS!!

Se curan radicalmente con las "Píldoras del Obrero,, del Ldo. G. Santos.

Precio: 1,75 ptas. caja de 40 píldoras.

Se sirven muestras gratis á los señores médicos.

Farmacia del autor: LA MEJORADA (Toledo).

YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS

y todo lo concerniente á materiales del ramo de construcción.

SERVICIO A DOMICILIO

GÉNEROS INMEJORABLES

*** BLES ***

JUAN DE CASTRO Y MESIA

Instituto, 3, teléfono 2

TOLEDO

Sastrería de militar y paisano

Mariano Rosell y C.^{NIA}

(Antiguo cortador de J. Arcal)

Inmenso surtido en gabanes y trajes para la presente estación á precios económicos.

Comercio, Cuatro Calles y Cordonerías, 2

ARAQUE

Calzado de lujo.

ARAQUE

Calzado económico.

ARAQUE

Alpargatas.

Comercio, 30 y Solarejo, 10 y 11

TOLEDO

Hotel Imperial

7, Cuesta del Alcázar, 7.—TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

"La Preparatoria Militar,,

Carreras Militares.

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 9, TOLEDO

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

TIENDA DE CALZADO

ZOCODOVER, 10

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado, que visite esta casa, en particular en clase fuerte para los niños.—Alpargatas de todas clases.

(Junto á la Fotografía de LUCAS FRAILE)

Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN

Antigua Casa de "La Lechuguina,,

MAZAPÁN Y DULCES

Martín-Gamero, 11, Toledo.

SE SIRVEN VERMOUTHS

A. HUERTAS

Tejidos, paquetería, géneros de punto y calzado.

Calle Nueva, núms. 4 y 6.—TOLEDO

AYUSO

SUCURSAL:

TOLEDO, Trinidad, 4, teléfono 232.

Completo surtido en comestibles finos.